

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IX. Número 3080

SUSCRIPCIÓN (En la isla al mes pías. . . 1'50
Resto de España . . . 1'75
Extranjero . . . 2'50)

Mahon jueves 18 de Junio de 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Catástrofe en París

Hundimiento y explosiones. — Once muertos, veinte desaparecidos y cincuenta contusos.

París.—A las seis de la tarde de ayer, día 15, un automóvil que pasaba por la plaza de San Agustín, se hundió en un boquete que se abrió de pronto en una longitud de seis metros.

Las personas que acudieron en auxilio del coche, vieron horripiladas que el vehículo se hallaba en el fondo y que por la portezuela saía un brazo de mujer.

Del coche partían gritos de dolor. Cuando se procedía al salvamento cuyo buena parte del piso y un gran bloque de piedras sobre el coche, imposibilitando todo auxilio.

Al mismo tiempo ocurría otro hundimiento en la plaza de San Felipe.

El boquete mide 250 metros cuadrados por 30 de profundidad.

A las siete de la tarde, cuando llevaba llevándose más de una hora, se oyó un ruido formidable y se sintió un temblor de tierra.

En el mismo instante, la acera y el piso de la plaza de San Felipe se hundieron cerca de la iglesia.

Muchas mujeres y niños cayeron y los pisotearon los que hulan.

Créese que las explosiones se debieron a la rotura de las cañerías de gas.

En el automóvil que se desplomó se ve a una mujer que saca los brazos demandando auxilio.

Los gritos son desesperados.

Los bomberos trabajan denodadamente.

El ruido es infernal, y sale de todas las aberturas.

Son los tubos de gas y de aire comprimido que estallan a cada instante.

A las ocho de la noche se produjo otro hundimiento grande ante la casa número 66 de la Avenida de Danton y corresponde a toda la bóveda del metropolitano.

Esta ha quedado totalmente destrozada en una longitud de 70 metros.

De entre los escombros de la calle de San Felipe se han extraído hasta las dos de la madrugada los cadáveres de un hombre y una mujer completamente aplastados.

Continúan las excavaciones.

Los muertos a causa de la catástrofe son 11.

Hay 20 desaparecidos y 50 heridos.

La rotura de las cañerías de gas alcanzó a las del agua.

Esta ha inundado todo el terreno subterráneo abierto, haciéndose con ello imposible la salvación de las personas que cayeron en las simas.

El automóvil hundido en la plaza de San Agustín, está cubierto totalmente por el agua.

Los trabajos se hacen más penosos por falta de luz.

El agua continúa socavando el terreno y éste se va hundiendo.

Se teme que se hundan muchas casas.

La consternación del vecindario es indecible.

Se han iniciado incendios en algunas casas a causa de la rotura de unos alambres eléctricos.

Muchos inquilinos estaban acostados y salieron a la calle en paños menores.

En los primeros momentos se extrajo del fondo de los boquetes abiertos cinco cadáveres y varias personas heridas.

Después se hicieron los trabajos de salvamento más difíciles, pues el agua empezó a inundar el fondo de los pozos abiertos.

Se calcula que los muertos ascenderán a 25 y los heridos a 60.

Centenares de familias acuden a los sitios hundidos.

Los periodicos dedican a reseñar la catástrofe planas enteras.

Parece que la catástrofe es mayor de lo que se creía.

La sombra de Ferrer

Extendida sobre el banco azul, la sombra de Ferrer, evocada ayer por Bugell, concibe los movimientos de los ministros, nubla los ojos de Maurra y Cervera, el Cirineo, y parece coartar, con un gesto de soberana imposición, todos los avances gubernamentales dentro del Parlamento.

Trabajemos cuanto sea preciso para que esa sombra se disipe, para que el espíritu del fundador de la Escuela Moderna abandone sus inquietudes de vitratumba.

Se impone la revisión del proceso. Se impone saber la verdad. Que paguen los culpables y se sepa, al fin, a quienes hay que señalar con el dedo como clínicos mantenedores del asesinato legal.

Si no llevan a cabo esta labor depuradora las Cortes de España, la

sombra de Ferrer seguirá extendida sobre el banco azul, amenazadora, suplicando un castigo que el liberalismo español no ha sabido imponer todavía.

(De «El País».)

Intervención quirúrgica

Por el interés del asunto y por aludirse a estimados amigos, copiamos a continuación el artículo que con el título del epígrafe publicó nuestro estimado colega Ciudadelano «Juventud Republicana». Dice así:

«Así como el que siembra vientos recoge tempestades, así también el que dispensa favores y bondades al prójimo, recoge tarde o temprano alabanzas y agradecimiento de sus semejantes, que es el fruto de sus buenas obras.»

Don Pedro Mesquida que con un altruismo digno de tener admiradores, y por desgracia muy poco común en estos tiempos, no reparó en medios ni sacrificios y dotó a esta su Ciudad natal de una hermosa clínica instalada en el Hospital Municipal, es hoy por sus conciudadanos bendecido y su nombre quedará grabado en el corazón de todos y transmitido a las generaciones futuras para que lo recuerden y veneren.

En la clínica regalo del señor Mesquida pueden ser operadas sin abonar cantidad alguna todas las personas pobres que tengan necesidad de alguna intervención quirúrgica. El próximo pasado martes el reputado

médico cirujano don Francisco Valdés y Guzmán, auxiliado del aventajado médico don Santiago Torres Alonso, practicó en la mencionada clínica, a un vecino de esta ciudad, la operación radical de hernia inguinal congénita por el procedimiento de Basini, con la interrupción nerviosa según la técnica del alemán Brann.

A pesar de contar el paciente sesenta y cuatro años, podemos con gran satisfacción manifestar que la operación se llevó a cabo con toda felicidad y que el enfermo se encuentra hoy sin fiebre ni molestia alguna lo que hace esperar un éxito completo.

El señor Valdés que hace una temporada está entre nosotros, desempeñando el cargo de Médico de la Sección Médica de la «Asociación Obrera», venía precedido de una envidiable reputación como cirujano, fama que ha demostrado ser justamente adquirida, dado el resultado obtenido en la operación de que damos cuenta. Del señor Torres nada diremos, pues ya en distintas ocasiones ha dado a conocer sus aptitudes quirúrgicas, y goza en Ciudadela de muy buena y merecida reputación.

Si bien en honor a la verdad, hemos de confesar que la clínica reúne buenas condiciones, séanos permitido llamar la atención de quien corresponda sobre algunos defectos de que adolece y que con muy poco coste podrían desaparecer.

Al reiterar el agradecimiento de todos los Ciudadelanos al señor Mesquida, no podemos menos que felicitar calurosamente a los señores Torres y Valdés.

que el régimen del protectorado pueda producir resultados benéficos en la zona de Marruecos.

Ya está la crítica, respetuosa, pero sincera; porque todo lo que afecta al Ejército afecta a mi patria; porque todo lo que afecta a mi patria me afecta a mí, y comprenderéis que cuando de mis labios tienen que salir censuras, y censuras ásperas, es que tengo que mortificar previamente el corazón, por lo mismo que me producen una herida tan honda como pueden producirlos a vosotros. Basta de crítica. Vamos a los remedios.

Soluciones

Soluciones que se han indicado aquí, señores ministros: la del conde de la Mortera, muy aproximada a la nuestra; política de carácter civil, sin perjuicio de que vaya después la militar; la del elocuente orador señor Rodés, política de abandono porque no tiene fe en vosotros; la política del conde de Romanones, política de paciencia, de constancia y de resignación al sacrificio.

Señores liberales, por quienes tengo simpatías, ¿creéis que se puede decir esto sin decir en seguida otra cosa en la Cámara española? ¿Creéis que se puede decir al país: «No hay Ejército, no hay elemento civil preparado, no tenemos personal técnico y, además, la obra del protectorado es tan compleja y tan difícil que no cabe en la mentalidad del pueblo español, acostumbrado exclusivamente a la conquista?»

Si lo dijéramos nosotros, que no hemos sido Gobierno, tendríamos disculpa; que lo diga un hombre que ha sido Gobierno, que aspira a serlo, que va a serlo, ¡ah!, esto en el fondo es una ejecutoria de incapacidad que se da uno a sí mismo para gobernar. Y cuando mañana queráis vosotros inspirar confianza al país, pretendiendo que de esta manera puede esperar tranquilo, sin preparación y sin

medios para desenvolver la política del protectorado, señores liberales, que seguramente no estaréis identificados en absoluto con este criterio, podéis ser anegados por la ola del descrédito.

Nosotros, ni somos tan pesimistas como el señor Rodés—que pesimistas sí lo somos—, ni participamos de aquel criterio de resignación. Entendemos que una organización del protectorado donde la característica predominante sea la burocracia militar y donde la aspiración encubierta sea una aspiración guerrera y conquistadora, sobre desnaturalizar su esencia, es una organización que ha fracasado ruidosamente, escandalosamente, definitivamente. Convertir nuestra zona de protectorado en Marruecos en un terreno de conquista, mantener en ella un ejército numeroso de 80.000 hombres, muy superior a las fuerzas económicas de que puede disponer el país y, por añadidura, permitir que el país se desangra insensiblemente en una muerte lenta y oscura, eso, señores ministros, no puede ser; no debe ser, no será. Contra eso se levantará iracundo el país entero. (Muy bien.)

¿Quién lo duda? Continuar así, es dar pábulo al pesimismo en estas zonas señalando a las izquierdas—que representan grandes fuerzas en la política española, y es, sobre todo, legítimas las resoluciones más desesperadas y suicidas. ¡Como que de seguir así, entre una muerte lenta y oscura, que lleva aparejado el desprestigio, y con el desprestigio puede llegar hasta el deshonore, es preferible el abandono; porque con el abandono, aun siendo enorme el peligro, nos dejaría la esperanza de vivir!»

No; no se puede seguir así. Nosotros creemos—fijese bien mi ilustre amigo el señor presidente del Consejo—que en el momento actual la organización del protectorado reclama indefectiblemente la

toneladas de paja y de cebada que se habían perdido; porque en Tetuán es tal el desorden, que cuando surgieron las campañas célebres del 9 y del 11 de Junio, aquellos bravos soldados, heroicos soldados, pobres soldados, no tenían hospitales en Tetuán ni tenían agua que beber y tuvieron que traerlos gravemente heridos hasta Ceuta, recorriendo en peregrinación unos cuantos kilómetros; porque en Marruecos, señor ministro de la Guerra, tenemos a estas horas entre Ceuta y la ciudad símbolo de que hablaba el señor Rodés, si no me han enterado mal, 124 blocaus, en los blocaus, los soldados, y como aquí somos esclavos de la rutina, y la Ordenanza manda que por la mañana se practique la descubierta, como si estuviera delante un ejército regular europeo, por la mañana salen a practicar la descubierta, y todos los días tres, cuatro, cinco, diez soldados muertos. Porque en Tetuán, para vergüenza nuestra, han llegado los kabileños hasta las puertas de la misma ciudad y han pretendido penetrar en la Alcazaba, y los que vienen de allí dicen que los kabileños no son muchos miles, ni están armados de cañones, ni tienen los elementos de combate que nosotros y, sin embargo, nos proporcionan esas bajas.

¿Dónde está el plan? Decídmelo, porque, si hay plan, es posible que levantéis el espíritu deprimido de España, que esté con vosotros; pero, si no tenéis plan, si estáis ahí sin orientación, esperando que la Providencia os señale un día el camino para llegar a la paz, España está perdida, y lo que es peor, está desacreditada, y lo que es peor, la ponéis en camino de deshonrarse.

No, necesitamos plan, y que se discuta, que se sepa. (El señor presidente del Consejo de ministros: «Discutir el plan militar? No voy a pedir los detalles del

plan militar (Rumores.); pero, ¡por Dios!, líneas generales, orientaciones de lo que constituye la política del Gobierno, eso se está discutiendo a todas horas en la Cámara francesa, y no creo que produzca espanto en nadie, ni pueda tampoco preparar las habilidades estratégicas de los kabileños. (Muy bien.)

Voy a hablar en tono de sermón rezado, primero, por habilidad, para descansar, y después porque hay cosas que debemos decir muy quedo al oído de los ministros; pero como los ministros tienen noticia de ello (no sólo de esto, sino de todo) y no han hecho caso, tengo que cumplir con mi país, porque me imponen deberes ineludibles, y a mi país me dirijo.

¿Plan? ¿Conducta? Habréis oído hablar hace poco, como uno de tantos rumores que llegan de allá a nuestro país, que un oficial español había dado muerte a seis anguerinos, entre los que estaba un pobre muchacho de once años. Se decía, como comentario de la noticia, que la kabila de Anghera estaba soliviantada por este horror, y vino como complemento de la noticia que se había mandado formar un proceso al oficial que, extralimitándose, había cometido ese acto.

El Consejo de guerra se celebró hace pocos días y, sin duda en justicia, por no encontrar responsabilidad en el oficial, el oficial fué absuelto. Digo que en justicia. Pero hay un periódico, se dice redactado por militares en Tetuán, que se llama «El Eco de Tetuán», que pretende reflejar el espíritu de los militares en Tetuán o en Ceuta, que hace la reseña de aquel Consejo de guerra, que felicita al oficial que ha sido absuelto, y dice una cosa que a mí como español me da vergüenza, y a vosotros os va a dar más vergüenza que a mí. (El señor Amado: Pues ese no es el espíritu de la ofi-

Las Novedades

Doctor Orfila, 4, MAHÓN

Baratura verdad

PRECIO FIJO

El día 10 de Julio próximo quedará CERRADO dicho comercio.

Grandes gangas Verdaderos regalos

Se venden estantería, mostradores, aparatos de electricidad, todo y demás artículos propios para comercio.

Horas de Venta: De 9 a 1 y de 3 a 8

¿Cuál es el reloj de más precisión?

El Orión

Véndese en la Relojería La Suiza, calle Nueva.

Rebaja de tarifas

La Dirección general de Correos y Telégrafos ha llegado a un convenio con la República francesa, por virtud del cual se rebaja el importe de las tasas terminales y de tránsito para los telegramas.

Esta reducción de tarifa es de veintidós a quince céntimos para los despachos por la vía Cádiz-Tenerife y para las posesiones francesas (excepto el Senegal) y las inglesas de la costa occidental de África y los países adyacentes cuyas tasas se derivan de las anteriores.

La tarifa de tránsito del cable Cádiz-Tenerife se rebaja de sesenta a cuarenta céntimos para las ciudades clases de correspondencia telegráfica.

Las tasas terminales y de tránsito españolas para todos los despachos con América del Sur, por las vías de

los cables trasatlánticos del Sur, se reducen a quince céntimos de franco por palabra.

La República francesa ofrece, además, en el convenio regularizar las tasas de Canarias y las de toda Europa, por nuestras líneas, en la correspondencia telegráfica con África occidental, igualándolas a las tasas normales que rigen por las demás vías.

Don Francisco Valdés y Guzmán
Ex alumno interno por oposición del **HOSPITAL CLÍNICO**
Ex-médico cirujano del Hospital de Santa Cruz de Barcelona

Operaciones de alta Cirujía.
Gratis a los pobres en el Hospital Municipal de Ciudadela.
Aplicación de 6.6.
Operaciones sin cloroformo.
Consulta diaria de 2 a 4.
Andronas, 10.

El próximo eclipse de sol

El 21 de Agosto ocurrirá un eclipse de sol, que será total en una faja situada en la dirección Norte a Sur, desde el golfo de Riga a Crimea y parcial en España, donde se dejará ver una tercera parte del diámetro solar.

En Palma comenzará el eclipse a las once horas, diez y ocho minutos y cincuenta y cinco segundos (y siendo de sol, excusado es añadir de la mañana); mediará el eclipse a las doce horas, veintidós minutos y treinta y tres segundos, y terminará a la una, veinticuatro minutos y veinte y ocho segundos, hora en que lucirá de nuevo el sol (si no hay nubes que lo impidan) libre de la ocultación.

HIELO

Lo habrá todos los días en la calle de Pío y Cales núm. 50, a los precios siguientes:

Medio kilo a Ptas. 0'15
1 id. a diez a » 0'25
1 id. en adelante a » 0'20
Partidas grandes a precios convencionales.

LORENZO PONS MARQUÉS.

Médico especialista en las enfermedades de los ojos.
Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid.
Académico correspondiente de la misma.
Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.
Consulta de 12 a 2. Anunciyav 18.

VICENTE GANZO

MEDICO
Especialista en las enfermedades de los ojos.
Ex-alumno interno por oposición y premiado en los Hospitales de Madrid.
Ex-ayudante del doctor Albitos.
Ex-jefe clínico del Asilo de Santa Lucía de Madrid.
Consulta diaria
Pl. y Margall núm. 26

COUPLETS

que canta la genial artista
EUGENIA ROCA
Un elegante folleto. 10 céntimos.
Véndese en la Tipografía Mahonesa, calle Nueva.

LA MARÍTIMA

Compañía Mahonesa de Vapores
Con motivo de los festejos que deben celebrarse en Barcelona en las festividades de San Juan y San Pedro de 28 y 29 del corriente mes, se concederán pasajes de ida y vuelta en la expedición a dicho puerto del día 27 que efectuará el vapor **ISLA DE MENORCA**

puediendo regresar el 30 del presente y el día 2 Julio próximo:

Precios ida y vuelta

Primera cámara . Ptas. 28'65
Segunda cámara . » 21'60
Sobre cubierta . » 10'85

El pasaje podrá comer y pernoctar a bordo de dicho buque en los días 28 y 29 y el 30 hasta el mediodía por ser día de salida.

Los señores pasajeros deben presentar sus respectivas papeletas a nuestros representantes en Barcelona señores Amengual y Compañía S. en C. Dormitorio de San Francisco 13, bajos, antes de las 12 del día de salida para que se les designe número de camarote, sin cuya formalidad no se responde de que lo tengan al presentarse a bordo.

Mahón 8 Junio 1914.—Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Tallavull.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Motores

Don Juan Robert Carreras ha pedido autorización a este Ayuntamiento para instalar un motor de un caballo de fuerza en la casa número 45 de la calle de San Gerónimo.

Lo que se anuncia para conocimiento de público y para el de aquellas personas a quienes pudiera perjudicar la mencionada instalación para que, dentro del plazo de diez días, a contar desde el de la aparición de este anuncio en los periódicos locales, puedan presentar las reclamaciones que crean pertinentes.

Mahón 17 Junio de 1914.—El Alcalde, Juan de Vidal.

Beneficencia

El martes próximo día 23 del actual a las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales un concurso para el suministro de jabón, aceite, azúcar, arroz, judías, patatas, bacalao, pastas, chocolate, leche, café y pan necesarios a los establecimientos municipales de Beneficencia de esta ciudad, durante el próximo trimestre de Julio a Sep-

tiembre: el pan bajo las condiciones que estarán de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento.

Las proposiciones se harán por medio de pliegos cerrados y se adjudicará a los que ofrezcan hacer los suministros más baratos del precio de plaza.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón a 17 de Junio de 1914.—El Alcalde, Juan de Vidal.

DEL MAR

Anoche zarpó para la capital de la provincia el vapor «Isia de Menorca» al mando de su capitán don Francisco Fernández.

—Procedente de Palma ha dejado caer anclas en este puerto en la madrugada de hoy el vapor «Mahón», al mando de su capitán don Tito Gípart.

El referido buque marchará esta tarde para Barcelona.

—Mañana es esperado de Barcelona, y A cadia, el vapor «Monte-Toro».

Está próximo a completar el cargamento el pailebot «Valentinas» para salir de Barcelona, con rumbo a nuestro puerto.

El día 13 fué despachado en Barcelona, para Ciudadela con efectos, el pailebot «Colón».

BANCO DE MENORCA

Desde esta fecha y en las oficinas de esta Central y sucursales de Ciudadela y Alayor, así como en el domicilio de la Banca Arnús (Pasaje del Reloj) Barcelona, queda abierto el pago del cupón número 3 de nuestras acciones, correspondiente al ejercicio finido en 31 Marzo último, a razón de pesetas 1.894 líquidas por cupón.

Mahón 16 Junio de 1914.—Banco de Menorca.—El Director Gerente, A. E. Rault.

E. ROGANDIO

Médico especialista en las enfermedades de los ojos.
Consulta diaria de 12 a 2 y de 7 a 8.
Anunciyav núm. 16
Consultorio Médico-Quirúrgico

cialidad). Dispense su señoría. No hablo del espíritu de la oficialidad. (El señor Amado: Acaba de decir su señoría que refleja el espíritu de la oficialidad.) Un periódico que dice reflejar el espíritu de la oficialidad; no hablo de que el suelto lo refleje. Me parece que hablo con bastante claridad. Su señoría, por lo visto, no me ha entendido.

«Ese periódico dice: «El fallo, como esperábamos, ha sido absolutorio, y es firme por haber prestado su conformidad el comandante general de acuerdo con su auditor. En su consecuencia, ha sido puesto en libertad el señor Martínez en el día de ayer».

Aunque nada le compense de los malos ratos pasados en los seis meses que ha durado la instrucción del proceso, sírvale de consuelo el ver que ha resplandecido la justicia.

Muy de veras nos alegramos de la terminación de este enojoso asunto, que tenía en entredicho el buen nombre de un capitán de nuestro Ejército, y «una de cuyas estruendos como decía muy bien el defensor, señor Encina, vale más que todos los moros, y con mayor razón que los seis desgraciados cuya conducta dejaba tanto que desear».

Señor conde de la Mortera, mi amigo particular, ¿esto sí que, de ser cierto, sería un símbolo espantoso de la política que impera en esa zona! (El señor ministro de la Guerra: ¿Me permite su señoría?) Con mucho gusto, señor ministro de la Guerra. (El señor ministro de la Guerra: Yo no tenía noticia de ese fallo, porque no debían haberme dado cuenta; le voy a pedir. Lo que sí aseguro a su señoría es que cuando me dijeron que quería visitarme el oficial en cuestión, en la duda, hasta saber lo que iba a resultar, no le he querido recibir.) Está bien, señor ministro de la Guerra. Observe su señoría que yo no lanzo a su

señoría ninguna acusación. ¡Si su señoría no es responsable de nada de eso, y he dicho que ese Gobierno es el que menos pecado ha cometido en eso! Lo que digo es que esto, de ser cierto, es un símbolo de la política que se está siguiendo allí. (El señor ministro de la Guerra hace signos negativos.) Oigame su señoría, que estos periódicos se leen por los kabileños y por los moros influyentes de los kabileños; y como cuando se predica la guerra entre aquellas tribus insueltas y salvajes se las puede decir que un oficial prestigioso de nuestro Ejército dice que una de sus estrellas vale más que todos los moros de la zona del protectorado, excuso decirnos con qué confianza van a recibir ahora a los españoles en aquella región. (Aprobación en las minorías reformista y radical.) (El señor Ruiz de Grijalba: Eso no se debe contestar.) ¿No se debe contestar? (El señor Ruiz de Grijalba: Se perjudica a España con ese artículo.) ¿Qué se ha de perjudicar! Pero ¿todavía somos víctimas de aquella rutina convencional que ha producido nuestro descrédito? Porque por imponer silencio en los asuntos de Cuba, perdimos a Cuba; porque por imponer silencio en los asuntos de Filipinas perdimos a Filipinas; y luego, después, firmamos aquel Tratado ignominioso de París, donde se borró toda la personalidad de España en el mundo. Seamos varones, y digamos al país con toda franqueza la verdad. (Sensación)

Obstáculos a toda acción civil

Me parece que es un síntoma todo lo que voy diciendo; oígame mi amigo particular, el señor presidente del Consejo de ministros, a quien considero en este punto animado de una excelente y patriótica intención.

Su señoría tiene noticia de que se ha constituido una entidad que se llama los

Centros Comerciales Hispano-Marroquíes. Esta entidad se había creado por iniciativa de nuestro malogrado jefe, el señor Canalejas, en aquellas conversaciones célebres mantenidas con un periodista, director del periódico propiedad del señor conde de Romanones. Creía el señor Canalejas que era indispensable despertar todas las iniciativas particulares y colectivas del pueblo español para llevar obra civilizadora, obra de protección, obra de cultura a Marruecos; creía aquel ilustre político, en una de sus clarividencias generales, que esto era nuestra salvación. El Centro de Relaciones Comerciales fué a Melilla y pidió un local para escuelas y un local para Exposiciones, donde se exhibieran los productos comerciales del país; el señor general Luque, con un gran acierto, dictó una real orden desde el ministerio de la Guerra identificándose con esta política y diciendo a sus subordinados en la Comandancia de Melilla: «Dénsele todas las facilidades a este Comisión para realizar esa labor de cultura y de influencia comercial, con la que se halla identificado en absoluto el Gobierno de que formo parte». Hay un oficio del señor don Pedro del Real, presidente de la Junta de Arbitrios de Melilla, concediendo el solar para la escuela mediante el pago de 90 pesetas. Hay otro oficio del general Arizón, presidente de la Junta de Arbitrios de Melilla, aprobando los planos de la escuela y autorizando su construcción, que ha de ser de madera. En 12 de Enero, el rey de España acudió a Melilla e inauguró la escuela. Parecía que aquello era un elemento de penetración pacífica en Marruecos, que la obra de cultura y de penetración se iba a convertir en una realidad práctica. ¡Ah! Pero en seguida el capitán general de Melilla, en 9 de Febrero de 1911, ordenó la suspensión de la enseñanza en la escuela inaugura-

da por su majestad, interin no se presentase y aprobase el reglamento.

En 8 de Marzo de 1911, el Centro Comercial Hispano-Marroquí remite un ejemplar del reglamento para los efectos de su aprobación al capitán general de Melilla. En 1.º de Marzo del mismo año son remitidos dos ejemplares del mismo reglamento a las respectivas secciones de los ministerios de Estado y de Instrucción Pública. El ministro de Estado contesta: no es de mi competencia; el ministerio de Instrucción pública hasta la fecha no ha contestado. Y habiéndose creado, según decreto de 3 de Abril de 1913, una Junta de enseñanza en Marruecos, se le ha dirigido una comunicación pidiendo la aprobación del reglamento, y a estas fechas no ha contestado, ni la escuela funciona. ¿Creeis que esta es manera de hacer la penetración pacífica en Marruecos? ¿No es este un síntoma, señor conde de la Mortera, un síntoma elocuente, de la política que allí se sigue?

El mismo Centro de Relaciones Comerciales pide un solar para Exposición donde se exhiban los productos de la Península. Oficio del general Arizón autorizando la compra del solar, mediante el pago de trescientas pesetas. Quinientos expositores llevan los productos comerciales de la Península para exhibirlos allí y darlos a conocer a los marroquíes. Pero una buena mañana el comandante general de Melilla se le ocurre decir que aquel local destinado a Exposición se necesita para hospital, y entra en el local de Exposición, y la Exposición no se celebra, y según dicen estas notas que tengo aquí, hasta la fecha ni siquiera se ha instalado el hospital. Pero, señores ministros, ¿creeis que es esta manera de fomentar, de despertar las iniciativas de España? De esta manera alejáis a todos en esa obra de colaboración que es absolutamente indispensable, para

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Hoy jueves, día de moda, debutará el duetto «Ville fleurs» acerca del cual, conforme dijimos, se tienen muy buenos informes corroborados por los diarios de las poblaciones donde se ha presentado. Se desarrollará además un buen programa cinematográfico.

TEATRO DE VERANO.—También en el pabellón de Verano es hoy día de debut pues debe presentarse el duetto «Gari-Uset» número que viene precedido de renombre y que, según nos asegura quien lo ha visto es seguro que merecerá el favor de nuestro público. Se proyectarán hermosas películas.

NUEVO CINE.—Proyección de selectos films con los que se ha combinado un atractivo programa. Por primera vez la magnífica y grandiosa cinta en tres partes «El honor del hogar».

CAMPAÑA ANTICLERICAL

Una Asamblea

Para cambiar impresiones y tomar acuerdos en la campaña de propaganda anticlerical, que debe proseguir cada día con mayor fuerza, contestando al reto de los reaccionarios, se convoca a los hombres de ideas progresivas a una asamblea que tendrá lugar el próximo lunes, día 22 del corriente, a las nueve y media de la noche en la Casa del Pueblo.

A los librepensadores

En la Casa del Pueblo y en el Centro de Sociedades Obreras de la plaza de la Explanada se han abierto listas de todos aquellos librepensadores que quieran hacer una acta notarial colectiva declarando que se separan de la religión católica, para verse así libres de la intervención del clero en todos los actos de su vida.

Para ello sólo precisa la cédula personal y una peseta de cuota, con la que se pagarán los gastos de la escritura.

LA TERCERA INDUSTRIA

Ya saben nuestros lectores que los caciques reaccionarios han implantado en Mahón la industria de la política que, después de las del calzado y monederos, es la de más importancia en esta isla.

Faltos de adeptos que llenen sus filas y aprovechándose de la ignorancia de muchos, compran la conciencia de los que, sin convicciones, no estiman en nada su dignidad.

Así en las últimas elecciones de diputados se gastaron treinta mil duros en la compra de votos para poder sacar triunfante a su candidato sobre el candidato popular señor Llanós.

Ahora también, no disponiendo de hombres que espontáneamente vayan a la contra manifestación que preparan para el próximo domingo en Alayor, van por esos pueblos reclutando gente asalariada que pagándoles el pasaje y la comida, o en vez de la comida diez reales en efectivo, se preste a actuar de comparsa.

Esto es muy triste y muy vergonzoso porque esa gente falta de escrupulo y de vergüenza llevará al pueblo a la mayor degradación.

Los mismos traficantes de las elecciones van ahora traficando otra vez para preparar el acto del domingo.

Buen papalito está desempeñando en eso el señor Squella, caballo blanco de esas aventuras.

Peor que el chaqué
Pues como quieran los reaccionarios contramanifestarse en todos los actos que pensamos realizar, ya puede preparar su bolsillo el diputado millonario,
Cuando se presenten nuevas elecciones, es posible que haya liquidación,

do, porque la campaña que ha emprendido los elementos progresivos continuará cada día con mayor fuerza y se ha de llevar a todos los pueblos de Menorca.

Prepáranse los que venden su conciencia, que vuelve a circular el dinero.

Crónica local

A las cinco de esta mañana ha fallecido en el Hospital Civil nuestro buen amigo don Guillermo Salom quien a pesar de haber llevado siempre una vida llena de privaciones, nunca se inclinó ante los reaccionarios ni aceptó jamás las promesas y dádivas que éstos le ofrecieron.

Descanse en paz nuestro infortunado amigo.

Nuestro amigo don Pablo Vidal acaba de perder a su hijo del mismo nombre, angelical criatura de unos tres años de edad.

Nos asociamos al sentimiento que embarga a la familia a la que deseamos la fortaleza de ánimo necesaria para soportar la desgracia.

El entierro del niño Vidal Serra tendrá lugar esta tarde a las siete y es seguro que se verá muy concurrido.

TEATRO PRINCIPAL
Próximamente presentación de **RAQUEL MELLER**

Por la Audiencia de esta provincia se ha suspendido, por conformidad del procesado con las conclusiones del Ministerio Fiscal, el juicio por Jurados que debía tener lugar el día 19 del corriente en esta ciudad, seguida sobre robos contra Manuel Salom Roselló.

En el vapor correo de Argel llegó el sábado a Palma a disposición de la autoridad gubernativa un joven natural de esta ciudad que padece ataques de enajenación mental.

TEATRO PRINCIPAL
Próximamente presentación de **RAQUEL MELLER**

Se ha dispuesto que cambien sus destinos los comandantes de infantería don Juan Riera excedente en la cuarta región y don Cristóbal Talavera del Regimiento de Mahón.

En las oficinas del Parque de Intendencia de Mahón, San Sebastián 1, el día 6 de Julio a las once de la mañana tendrá lugar un concurso para la adquisición de harina, cebada, paja corta, sal, leña, aceite, petróleo, carbón vegetal, carbón de cok, jabón, ceniza y paja larga.

El pliego de condiciones está de manifiesto en la citada oficina.

A efectos de reclamación se expondrá al público el padrón de los edificios cuyos tejados vierten aguas sobre la vía pública.

El Ayuntamiento ha dado su aprobación a las cuentas de Beneficencia correspondientes al mes de Mayo último.

TEATRO PRINCIPAL
Próximamente presentación de **RAQUEL MELLER**

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado el día 12 de los corrientes, han obtenido premio de 800 pesetas los billetes números 1.007 y 1.803, que fueron expendidos por la Administración de Loterías número 2 de esta Ciudad (Estanco Arravalleta.)

Hállanse a la venta los billetes correspondientes al sorteo de 22 del actual al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos a cinco pesetas.

En virtud de una prevención transmitida por el Estado Mayor Central de la Armada a esta Comandancia de Marina se dispone el uso del traje de verano.

Este será para todos los cuerpos, excepción del de Infantería de Marina que tiene el suyo propio, el de dril blanco determinado por la R. O. de Septiembre 1911 (D. O. número 131) lo mismo para el personal patentado que para las clases subalternas.

Se tendrán en cuenta las prevenciones dictadas con posterioridad a la R. O. de referencia.

TEATRO PRINCIPAL
Próximamente presentación de **RAQUEL MELLER**

Don Francisco F. Andreu ha presentado al Ayuntamiento una proposición que contiene un proyecto de abastecimiento de las aguas del pozo de la plaza Vieja.

El asunto ha pasado a informe.

En Ciudadela y bajo la presidencia de don Lorenzo de Salort Martorell se ha constituido una sociedad anónima con un capital de quinientas mil pesetas bajo la denominación de «Banco comercial de Ciudadela». Las operaciones darán comienzo el 1 de Julio próximo y la entidad se dedicará a todas las de banca y bolsa en general.

Deseamos a la asociación próxima a empezar sus tareas financieras toda suerte de prosperidades y agradecemos la comunicación que en nombre del Consejo de Administración nos han dirigido los señores Presidente ya nombrado y directores don Pedro y don Diego de Salort Martorell.

El señor Comandante de Estado Mayor don José Enciso, Profesor de la Escuela Superior de Guerra, dará esta noche un concierto de piano en el Ateneo Científico, Literario y Artístico de esta ciudad, en obsequio de los señores ateneístas y de sus familias.

Con objeto de asistir a la Exposición Internacional que se celebra en Lyon, esta tarde salen para Barcelona, los socios del «Orfeón Mahonés», señores don Antonio Blanco, don Cristóbal Gomila, don Antonio Bosch, don Gabriel Alzina y don Diego Bosch; además salieron el correo anterior don Miguel Calafat y don Lorenzo Barber.

A todos los deseamos feliz viaje y que su estancia en la segunda capital de Francia les sea grata.

En el vapor correo de ayer llegó nuestro amigo particular don Juan Sintes, capitán de la marina mercante que viene a pasar unos días al lado de su familia. Bien venido sea.

El vapor «Isla de Menorca» embarcó anoche para Palma 41 cabezas ganado vacuno y tres mil kilogramos de lana.

Bajo la presidencia del señor Alcalde anoche se reunió el Ayuntamiento en sesión ordinaria de segunda convocatoria con asistencia de los concejales conservadores señores Panedas y Botella y de los republicanos señores Carreras Hernández, Rita, Olives, Pons Castell, Ponsell Sintes y Coll.

Se aprobaron informes y se dió noticia de los asuntos del despacho ordinario.

Informada favorablemente por la junta de Cementerios una protesta para la construcción de nichos en el recinto civil, el Ayuntamiento ha sometido el asunto a la respectiva comisión municipal.

Encías rosadas como el carmín y dentadura blanquísima, se tienen con la «Pasta Dentífrica Orive». Tubo, 1 peseta.

En lo sucesivo los señores Concejales usarán el distintivo del cargo en la forma reglamentaria, o en otros términos, se sustituirá el cordón del que pende la medalla por una cinta de los colores nacionales.

La corruptela que ahora se destierra, fué si mal no recordamos dictada por un monterilla de infame memoria, tan ignorante como atrevido.

CREDITO MERCANTIL

DE MENORCA (Mahón)
Bolsa de Barcelona del día 17 Junio

Interior Contado	81'05
» A.	83'60
» B.	83'45
» C.	83'00
» D.	81'80
Amortizable 5 por 100 F.	100'15
» A.	100'40
» B.	100'30
» C.	100'25
Acciones Norte fin mes	95'10
» Alicante » »	95'40
» Orense » »	00'00
» Banco E. Rio Plata	370'00
Obligaciones Almansa 4 ojo.	87'75
Oblig. Norte 4 ojo.	88'25
» Alicante 4 ojo.	85'65
Amortizable 4 por 100 A.	90'50
Oblig. Orense primitivas.	00'00
Francia Paris Cheque	104'85
Libras Cheque	26'40
Compra y vende toda clase de valores: Paga el cupón de la Deuda Interior y de la Amortizable al 4 ojo vencimiento 1.º Julio de 1914.	

BANCO DE MENORCA

MAHÓN
Bolsa de Barcelona
Cotización del día 17 Junio de 1914
TELEGRAMA DE LAS 16'15

Interior serie A.	83'55
Id. id. B.	83'40
Id. id. C.	82'90
Id. id. D.	81'75
Id. id. E.	81'20
Amortizable 5 p.º A.	100'35
Id. B.	100'25
Banco Español de la I. de Cuba.	463'87
Interior fin del mes.	81'10
Nortes	95'10
Alicantes	95'40
Francos	104'85
Libras	26'40

El Banco de Menorca ofrece al público cuantas facilidades pueda desear para toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.
Compra y vende al contado Rentas y Obligaciones nacionales y extranjeras.
Recibe órdenes para todas las Bolsas del mundo.
Facilita informes sobre toda clase de valores nacionales y extranjeros.
Negocia cupones nacionales y extranjeros.

Consulta minuciosamente las amortizaciones de los títulos cuyos cupones le son presentados al cobro, dando aviso a sus tenedores en el caso de que aquéllos resulten amortizados.

Abre cuentas corrientes a la vista y a plazo fijo con abono de los intereses siguientes:

A la vista.	2 por 100.
De 3 a 6 meses.	3 por 100.
A 6 meses o más.	4 por 100.

Admite depósitos en custodia y en cuentas de efectos.
Expide giros, transferencias y cartas de Crédito.

Compra toda clase de moneda extranjera.
Pagamos el cupon de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior vencimiento 1.º Julio 1914.

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueroa y C.º de Barcelona
PRECIOS DE VENTA

Platino.	00'00
Oro fino	00'00
Plata fina	106'00
id. 950 m. m.	100'85
id. 940 id.	99'80
id. 935 id.	99'30
id. 900 id.	95'70
id. 800 id.	85'40
id. 535 soldadura.	70'10

Venta y compra de oro y plata en reos tazos y rieles.
Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.
Barcelona, 17 de Junio de 1914.
Depósito en Mahón: Plaza Arravalleta, n.º 7.

Facilitada por la casa Caplan Saint-André et Fils de Paris
PRECIOS DE VENTA

Borax líquido la botella de litro	2'50
Oxido la botella de 1/4 litro	5'00
Plata fina.	106'00
id. 950 m. m.	101'35
id. 940 id.	99'00
id. 935 id.	99'30
id. 800 id.	85'40
Soldadura con hechuras	00'00
Soldadura con hechuras	70'10
Plancha lotón especial para soldadura.	3'50
Sierres finis la gruesa a	2'75

Grisoles ingleses clase superior el número a 0'35
Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.
Mahón 17 de Junio de 1914.
Referencias M. Beltrán y C.º, Comercio 13.

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE LA VOZ DE MENORCA

LAS CORTES

Barcelona 18, 6'15.

Sesiones del día 17

SENADO

A las tres y cuarenta el presidente, general Azcárraga, abre la sesión. Laméntase el señor Sedó por la elevación de derechos sobre las importaciones del Uruguay.

Orden del día, tratado de Comercio con Italia.
Entran los ministros de Estado y de Marina.

El señor Allende insiste en manifestarse contrario al tratado, Interrumpe el señor Corteza. Interviene el señor Navarrotreverter.

Contesta el Marqués de Lema. El señor Rahola debía hablar, pero por falta de número de senadores se levanta la sesión.

CONGRESO

Preside el señor González Besada. La sesión se abre a las tres. Representan al gobierno los señores Sánchez, Bergamín y marqués del Vadillo.

Las tribunas están llenas. Ruegos y preguntas: El señor Salvatella pide el traslado del penal de Figueras.

El ministro de Justicia dice que es imposible. El señor Barriobero dirige preguntas al Marqués del Vadillo.

El señor Rosselló habla del magisterio. Orden del día, debate del mensaje a la corona.

El señor Cambó insiste en señalar los errores cometidos por el gobierno en 1909. Dice que el señor Cierva le escribió que no cerraría escuelas, ni deportaría españoles. Fué una equivocación confiar el gobierno civil de Barcelona al señor Crespo Azorín.

El señor La Cierva contesta en forma que deja apabullado a Cambó. Lee cartas de éste en las que el leñador regionalista incitaba a la represión y daba facilidades para ella.

El señor CAMBÓ.—Esto es un perfidia.

El señor CIERVA. La perfidia es patrimonio de S. S. Continúa defendiéndose.

Ap'ausos del señor Maura y de la mayoría. El señor CAMBÓ: S. S. tiene delirio de grandezas. Confiesa que no recuerda la carta leída.

Toñal, un espantoso ridículo. Interviene el señor Vázquez Mella. Habla elocuentísimamente.

Dirige ironías sangrientas y define a los monarcas constitucionales de los que dice son con como un poste irresponsable. Acaba con una serie de burlas de tales reyes.

Aunque Maura es estadista y político dice Mella que fracasara en las cortes porque el ex-jefe conservador necesita un ideal fuera del Parlamento.

Agrega que procuró atraérselo, (risas). El señor Vázquez Mella es muy felicitado.

Se levanta la sesión.

Catástrofe espantosa

Lieja.—Se ha incendiado una fábrica. Han ocurrido muchas desgracias. Hasta ahora se cuentan quinientos muertos.

Por retirarse del negocio se vende la

TIENDA DE COMESTIBLES

de la calle de la Infanta número 186. Informes en la misma.

Tipografía Mahonesa, Calle Nueva, Mahón.

Toda legía quema la ropa

pero la legía moderna aromática marca P. S. es de todas las conocidas la que menos perjudiciales causa:

La LEGÍA MODERNA AROMÁTICA marca P. S. es fabricada científicamente, y está compuesta con los ingredientes en tal proporción, que es la que más blancura da a la ropa sin estropearla, y la hace conservar un agradable aroma cualidad que no tiene ninguna otra.

¡Comprad una botella para probar!!
Fábrica y despacho al por mayor.

P. STURLA San Ignacio, 9 VILLACARLOS

¡Usad la legía P. S. o llevad la ropa sucia!

AROMÁTICA, INOFENSIVA Y EFICAZ

La de más graduación. Deja las manos tersas y finas.

NO EQUIVOCARSE es la marca

P. S.

HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYELO.

COLA TANGLEFOOT

Se vende en los Establecimientos El Bazar

Producto norte-americano para preservar a los árboles de los insectos que suben desde la tierra.

MODO DE USARLO: Se aplica alrededor del tronco del árbol una faja de un ancho de tres o cuatro dedos de esta cola. Se repasa de vez en cuando por si alguna hoja seca o polvo se hubiera pegado.

La COLA TANGLEFOOT tiene la propiedad de no secarse durante unos TRES MESES, a pesar del calor, frío, lluvia o viento.

La COLA TANGLEFOOT no perjudica a los árboles y es en extremo superior a cualquier otro medio de los que se emplean hoy día, puesto que requieren una inspección diaria y necesitan un cuidado especial, mientras la banda de COLA TANGLEFOOT requiere solamente inspección de vez en cuando para la eficacia absoluta.

Persianas

de fantasía, cadenilla y tejidas

Dando las medidas se encargan en la Esterería de

Luis Más, calle Deyá número 5, Mahón

Tarjetas postales

Inmenso surtido

Gran variación

TIPOGRAFIA MAHONESA—CALLE NUEVA

NO

deja lugar a duda que, de entre sus similares, el Kolhistol es el reconstituyente que contiene mayor cantidad de fósforo orgánico asimilable; y el que en virtud del radido que contiene, por ser este un agente de oxidación constante, aporta al organismo, el oxígeno en estado nascente, el cual destruye las toxinas e impurezas que tiene el organismo enfermo, facilitando la absorción y asimilación de los materiales nutritivos que necesita éste para su desenvolvimiento.

Debido a su excelente composición en Acido melánico, Arrhenal, Kola, Glicerofosfatos, Formiato y Vanadato; supera y sustituye con ventaja a las emulsiones de bacalao, jarabe y vino yodotánicos, jarabe de rábano yodado, etc., por ser estos compuestos poco estables y de los cuales se necesitan muchos frascos para producir de una manera muy incierta el efecto deseado.

Siendo su composición idéntica a los Histógenos, Forcigeno, Fosporrenal, etc., superales a estos por contener en menor cantidad, igual proporción de principios activos y por ende resulta más económico.

Está indicado el Kolhistol en toda clase de Anemias, Falta de apetito, Cr. clímiento, Nemrastenia y Convalecencia de todas las enfermedades.

GOCHS GERE

Curan instantáneamente el dolor de muelas por fuerte que sea

Precio del tubo 0'60 pesetas

FAMRIA G. PONS, D. ORFILA, 12

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica etc. etc., ejecutados con la máquina

DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL

la misma que se emplea universalmente para las familias; en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

SE RUEGA AL PÚBLICO VISITE NUESTRAS SUCURSALES

Todos os modelos a
Ptas. 2'50 semanales

COMPANIA SINCER
DE
Máquinas para coser

Establecimientos para la venta en la provincia de Baleares

PALMA: Calle Jaime II, 4.
MAHON: Calle Nueva, 32.



MINERALIZACIÓN INTENSIVA

Fosfato de cal asimilable
y demás sales del organismo en

ESTADO NASCENTE

Indicado en la tuberculosis, raquitismo, convalecencia, fracturas, embarazo, lactancia, dentición, crecimiento.

PIDANSE PROSPECTOS

DEPÓSITO: DR. SEGALÁ, RAMBLA FLORES, 4, BARCELONA

Máquinas de escribir

"SENTA"

de la fábrica Frister & Rossmann de Berlín

premiado por el Estado Prusiano por mérito de Industrial

Escritura visible. — Noventa signos. — Cinta bicolor. — Tecla de retroceso.

Juegos de bolas para el movimiento del carro. — Palancas de acero trabajadas y articulaciones de acero endurecido. — Aislamiento instantáneo de la cinta para trabajos de reproducción.

Precio muy económico.

Agent. exclusivo en Menorca Tipografía Mahonesa

Publicaciones de la Escuela Moderna

«Ultimos libros que acaban de aparecer y se venden en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

F. FERRER GUARDIA. — «La Escuela Moderna». (Póstuma explicación y alcance de la enseñanza racionalista. 1'00. «FERRER—Páginas para la Historia», (folleto que contiene la acusación, defensa y sentencia del Consejo de Guerra y la providencia del Consejo. Su premio de Guerra y Marina decretando la irresponsabilidad civil y devolución de bienes. 0'20. «P. A. Z.» preciosas tarjetas postales en colores. 0'10.